

Debo que el elecao y autorrehabilitacion querian sacar pecho y presentarse al E-o,
Lo debo que algunos articulos de lo que os envio a los obs.

La Chuleta

EL TEMA

PREMIO Nobel en Economía, Doctor Honoris Causa por varias universidades extranjeras, miembro honorífico de la Academia Norteamericana de Artes y Ciencias, rara vez tiene ocasión la Universidad de Murcia de recibir a una

personalidad del calibre de Reinhard Selten. Sin embargo, el profesor ha aceptado la invitación movido más por los vínculos que le unen a sus compañeros esperantistas que por la explicación de la Teoría de los Juegos, que le hizo ganar el Premio Nobel.

¿Cómo llegó un Premio Nobel a Murcia?

Reinhard Selten decidió aceptar la invitación de la Universidad para tener la oportunidad de difundir el Esperanto

RAQUEL SUÁREZ
MURCIA

Esta es la primera vez que un Premio Nobel visita Murcia, y en concreto, su Universidad, con la única excepción del escritor Camilo José Cela, que estuvo aquí hace ya algunos años. La idea de hacer venir a Reinhard Selten, Premio Nobel de Economía en 1994, surgió del psiquiatra murciano, José Luis Pérez Óvilo. El vínculo de unión entre ambos es el Esperanto, mucho más que una lengua, según se deduce con ejemplos de este calibre. Se trata más bien de una comunidad con una filosofía y una forma en común de ver la vida que les acerca a pesar de los kilómetros de distancia y de la diferenciación de culturas.

Pérez Óvilo supo de la existencia de Selten cuando éste recibió el Nobel por su análisis en la Teoría de los Juegos, pero no se interesó realmente en él hasta que supo que era esperantista, a través de la revista de Esperanto, de Amsterdam, en que se publicaba una entrevista en la que profesor aseguraba que: «La lengua no tiene sólo una función de comunicación, sino también de diferenciación social. También ésta última puede serle útil al hablante: si usted se comunica mediante un dialecto con personas del mismo dialecto, usted se halla más próximo a ellos y, por tanto, ellos tenderán a auxiliarte a usted más que a personas que no hablan este dialecto».

Reinhard Selten es miembro de la Asociación Universal de Esperanto y de la Academia de Ciencias de San Marino, cuya lengua oficial es el Esperanto. En este idioma ha escrito también un libro titulado ¿Debo aprender esperanto? Introducción a la teoría de los juegos lingüísticos.

Pero sus lazos con esta lengua tienen también su parte sentimental según se desprende de la citada entrevista: «Comencé a aprender Esperanto con diecisiete años, de manera autodidacta. De hecho, vi y leí un libro de Esperanto mucho antes en Breslau (Polonia), donde viví hasta febrero de 1.945. Mi padre era esperantista, y muy activo en la Asociación de Ciegos del Esperanto. Sin embargo, comencé a estudiar la lengua bastante más tarde de su muerte. Alrededor de 1.960, fui vicepresidente del club esperantista de Frankfurt. Incluso me examiné como profesor de cursos. En los primeros años sesenta dirigí un



El profesor Reinhard Selten. / LA CHULETA

curso y todos los alumnos que superaron el examen se reunían en mi casa todos los jueves. Debo decir que conocí a mi esposa gracias al Esperanto. Y cuando mi hermano pequeño tenía catorce años, le enseñé Esperanto con el libro Petro para que participase en un congreso en Frankfurt».

Fue a través de esta publicación y otras aparecidas en la revista Monato de Bruselas, como Pérez Óvilo pensó en la posibilidad de invitarlo a Murcia. Con este objetivo, se dirigió a la Facultad de Económicas de Murcia para hacer una propuesta, allí contacto con el profesor Francisco Alcalá, que se ha encargado de crear el marco adecuado para recibir a un Premio Nobel, organizando unas jornadas sobre La Teoría de los Juegos, que se celebrarán

del 23 de febrero al 6 de marzo, en la Facultad de Económicas, a excepción del acto de clausura, que tendrá lugar en el Aula de Cultura de CajaMurcia.

El objetivo de estas jornadas es proporcionar una visión general de los contenidos básicos de la Teoría de los Juegos (no cooperativa) y de algunas de las líneas de investigación en las que se trabaja actualmente. Las sesiones están dirigidas a profesores y estudiantes de doctorado de las distintas facultades, licenciados en Economía y estudiantes de segundo ciclo de Ciencias Económicas o Empresariales.

Junto al premio Nobel, también se ha invitado a participar en estas ponencias al profesor Gonzalo Olcina, de la Universidad de Valencia y al profesor Xabier Vila, de la Autó-

noma de Barcelona.

También el director de las jornadas, Francisco Alcalá ofrecerá dos conferencias sobre los conceptos generales de la Teoría de Juegos y sobre Juegos dinámicos. Sin embargo, la figura central es el profesor polaco Reinhard Selten, especialista en el campo de la economía matemática, oligoteoría, investigación de la economía experimental, antropocibernética y teoría científica del juego.

Selten que es, además, Doctor Honoris Causa por diferentes universidades, ha ejercido la docencia en la Universidad Libre de Berlín y en las de Bielefeld y Bonn. También es miembro de honor de la Academia Norteamericana de Artes y Ciencias.

El premio Nobel le fue otorgado por el Análisis del equilibrio en la teoría de los juegos no cooperativos. Se trata de una teoría matemática sobre conductas estratégicas y situaciones de toma de decisión que tienen aplicación en la configuración de los factores económicos. «Lo importante fue su aplicación a la teoría económica. Esta cuestión se muestra capital. Los métodos que yo elaboré son muy útiles en el campo de la teoría económica. Poco a poco todo se verá. Pero ya hoy, la teoría del juego se emplea por todas partes en la teoría económica, y este concepto del equilibrio perfecto de los subjuegos, así como también el de información incompleta de Harsanyi, desempeña enormemente su función en la literatura. Esta es la razón del premio, porque se ha valorado la influencia que estos conceptos hallazgos han tenido en la evolución de la teoría económica», explicaba Selten en la citada entrevista publicada en Monato.

Sin embargo, no es la Teoría de los Juegos que Selten ha tenido la oportunidad de explicar reiteradamente la que ha traído el Premio Nobel hasta Murcia, sino su interés por la difusión del Esperanto. Por este motivo la conferencia con que clausurará las jornadas será en Esperanto, con traducción simultánea. El resto de las ponencias alternarán el inglés y el castellano.

La organización global ha corrido inicialmente a cargo del Vicerrectorado de Extensión Universitaria, como una de las actividades englobadas en la Universidad del Mar. También colaboran la Facultad de Ciencias Económicas, el Vicerrectorado de Investigación, la Consejería de Economía y Hacienda, la CROEM y la Cámara de Comercio.

estamos poniendo en marcha
nuevas alternativas

salir de la Droga
es posible

PROYECTO



¿Qué es el Proyecto Hombre?

Es un programa de rehabilitación de drogodependientes con 10 años de experiencia en España. No tiene fines de lucro, es aconfesional y apolítico y está abierto a todo el que lo necesite. No es un programa sanitario, ya que su metodología se desarrolla esencialmente mediante terapias educativas.

¿Cómo funciona?

El Programa constituye un proceso global realizado en tres fases interdependientes:

1 INTERNADO EN COMUNIDAD TERAPEUTICA

Durante su desarrollo se ofrece a los residentes la posibilidad de realizar un trabajo de conocimiento personal con incidencia en su reafirmación emocional y afectiva.

2 REINSENCION FAMILIAR SOCIAL Y LABORAL

En esta última fase se trata de consolidar un proyecto personal libremente construido para conseguir una total autonomía.

3 LA FAMILIA, PILAR BASICO

A debate

Un premio Nobel, Murcia y el esperanto

DR. JOSE L. PEREZ OVILO

El premio Nobel de Economía del año pasado, profesor Selten, acaba de visitar nuestra región gracias al decanato de Económicas, la Universidad del Mar y CajaMurcia. Cuando pensé en traerlo a Murcia me encontré con el escollo de que era reacio a aceptar invitaciones de Universidades por importantes que fueran, la ventaja y oportunidad radicaba en que es un ciudadano del mundo, que tiene como segunda lengua al esperanto y que pertenece a la Asociación Universal de Esperanto de la que soy delegado en Murcia, razones que abrían la posibilidad a una invitación.

Dicha invitación tenía dos finalidades bien claras por mi parte: por un lado, prestigiar nuestra Universidad y nuestra Región, objetivo que se ha cumplido sobradamente al haber reunido el profesor Selten en torno al seminario que impartió sobre la "Teoría de Juegos" a los mejores especialistas de España; la segunda motivación era demostrar a quienes dicen que el Esperanto es tan sólo un código y no una lengua, que están en un error, y así se demostró cuando el profesor Selten, con el salón de CajaMurcia abarrotado, nos habló de su especialidad en esperanto con traducción consecutiva, cosa que difícilmente podría haberse producido con un código de andar por casa. Una segunda constatación sería demostrar a quienes manifiestan que para qué sirve el esperanto, que por ejemplo sirve para que un premio Nobel venga a Murcia y no haya ido a Barcelona o Santiago.

No importan los errores sin duda cometidos, tampoco las zancadillas puestas, ni siquiera la intención de silenciar el acontecimiento o de puentear el

hecho más significativo: haber impartido su lección en esperanto. Es obvio que no hablo de opiniones, sino de constataciones que, pese a quien pese, quedan para la historia de Murcia. Y con la fuerza que los hechos me otorgan, espero que el debate en torno a la diversidad de lenguas y de la necesidad de una lengua para las relaciones internacionales en la Unión Europea sea iniciado por todos aquellos que por su cargo político o docente están obligados.

Hablar de estudios académicos sobre el aprendizaje de segundas lenguas, pasa obligadamente por el tratamiento de las lenguas planificadas; hablar de enseñanza para la paz como asignatura transversal, pasa necesariamente por instrumento neutral de comunicación que a todos nos ponga en pie de igualdad; hablar del respeto por otras culturas y razas, pasa inexcusablemente por el respeto de las demás lenguas; hablar de la gran lengua española hablada por más de 350 millones de personas, pasa por un mínimo de dignidad no sometiendo a la práctica a la lengua del imperio de turno: seguir silenciándolo es un ejercicio de hipocresía y una manipulación manifiesta. El profesor Selten hubiese deseado hablar en castellano por respeto a la tierra y a la audiencia pero lamentablemente lo desconocía; hubiese deseado hablar en alemán que es su lengua materna y la que mejor domina, pero lamentablemente la audiencia la desconocía; la única alternativa era hablar en una lengua neutral que a todos nos puso en igualdad. Y así fue, como lección pragmática de un idealista que plantea un debate fundamental en la realidad.

LECTORA
Alfonso Reverte de Luis
NO REGIONAL INDEPENDIENTE

La Opinión del Lunes

18 de marzo, 1996

Precio: 120 Ptas.